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За комментарием 
мы обратились 

к участнику конфе-
ренции, аспиранту 
кафедры ИИБМТ Ви-
талию САВЕЛЬЕВУ.

— На конференцию 
по секции «Образова-
ние» были представле-
ны 8 докладов от раз-
ных областей. 

Презентация проек-
та проходила в Брянском спорткомплексе 
на ограниченном пространстве, но это не 
помешало нам собрать интересный стенд, 
который заинтересовал многих. Состоялось 
большое количество круглых столов и пре-
зентаций. Наиболее интересными были 
проекты от Курской области «Университет 
пожилого человека» и от Калужской области 
«Развитие культурно-образовательного ком-
плекса», а как оказалось позже, они и заня-
ли второе и третье места соответственно.

Наш проект вызвал большой 
интерес и множество вопросов, 
связанных с образованием СКБ 
«Аврора», аренды помещений, 
подбора техники и кадров. Но ни 
один из вопросов не помешал гра-
мотно предоставить информацию 
и удовлетворить интерес судей.

Здесь стоит прерваться и на-
помнить, что СКБ уже достигло 

значительных успехов в научной 
деятельности, является дипломантом I и II 
Всероссийских робототехнических фести-
валей, Всероссийского научно-технического 
фестиваля молодежи имени проф. 
Е.А.Девянина с международным участием. 

Среди проектов бюро — мобильный ко-
лесный робот с развитой телеметрической 
системой, роботизированная интеллекту-
альная система автономного управления 
автомобилем на основе данных ГЛОНАСС, 
установка плазменной резки металла пор-
тального типа с ЧПУ и другие.

Важен тот факт, что председатель пра-
вительства РФ Владимир Путин на конфе-
ренции в Брянске отметил опыт Рязанской 
области в работе по повышению инвести-
ционной привлекательности территорий.

«Опыт Калуги, а также Белгорода, Ря-
зани, Воронежа, Липецка, Ярославля пока-
зывает, какой результат могут принести 
грамотный поиск инвесторов, снятие адми-
нистративных барьеров, вложения в инфра-
структуру и подготовку кадров», — отметил 
премьер.

В целом, победа проекта РГРТУ в секции 
«Образование» — еще одно лишнее доказа-
тельство тому, что в Рязанской области силь-
ные и перспективные молодые ученые.

А чем занимаются робототехники 
сегодня? Рассказывает руководи-

тель СКБ Станислав Артурович ГОЛЬ.
— На данный момент мы присматрива-

емся к двум мировым соревнованиям в об-
ласти робототехники: «ELROB» и «Robocon». 
Мы очень хотим поехать туда, хотя бы как 
зрители. Общаемся с различными спонсо-
рами и разработчиками программ, которые 
заинтересованы в создании роботов.

Нами разработан новый проект плат-
формы трехколесного робота с двумя дви-
гателями в каждом колесе, то есть данная 
модель будет синхронно с движением по-
ворачиваться на нужный угол. Для конкур-
са «У.М.Н.И.К» будет  представлен проект 
«Анализ потока пассажиров маршрутного 
типа». Также разрабатывается проект по 
компенсации геомагнитных излучений, в 
планах на будущее — создание миниатюр-
ного устройства для пирометрии .

Для проведения настроек робота «Ав-
рора» был специально сконструирован 
светофор, а также данная модель получила 
стереоскопическое зрение. В наших планах 
научить искусственный интеллект распозна-
вать цвета и разметку.

О том, чего успеют достигнуть ро-
бототехники РГРТУ за эти несколько не-
дель, читайте в следующем номере.

Максим КУЗНЕЦОВ, гр.933.

Наверняка, наши читатели заметили, что практически в каждом но-
мере «Радист» публикует новости об СКБ «АвРоРа». Это связано с тем, 
что объединение молодых студентов и ученых динамично развивается. 
Мы решили сделать публикации традицией.

3-4 марта в Брянске проходила межрегиональная конференция «Раз-
витие Центральной России с участием лидера партии «Единая Россия» 
премьер-министра Владимира ПУТИНА. 

Наш регион представляли 4 инновационных проекта. Один из них — 
«Кадры для инновационного малого бизнеса Рязанской области» — «Сту-
денческое конструкторское бюро «АвРоРа» Рязанского радиотехническо-
го университета занял первое место в секции «Образование».
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ОпОра науки – 
мОлОдые ученые

навстречу 
60-летию альма-матер

студактив: запаслись 
лыжами и видеОкамерами

милые дамы
в техническОм вузе

СКБ «АвРоРа»

Превратить идеи – в реальность, 
победы – в традицию

Весна сопутствует творческим успехам
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Поддержка активной 
молодежи – тенденция вуза

– Сергей Николаевич, какие факто-
ры помогли добиться успехов в научно-
исследовательской работе университета?

– Прежде всего, это вызвано привлече-
нием молодежи к научным исследованиям. 
В частности, за прошедший год личный со-
став научно-исследовательской части вырос 
на 25 молодых ученых. Их активное участие 
в научной работе дало положительные ре-
зультаты в масштабах вуза. Но это только 
один из факторов.

Вторая причина заключается в разви-
тии научных контактов РГРТУ. В последние 
годы мы неоднократно посылали делегации 
наших ведущих ученых, которые посеща-
ли научные предприятия Москвы, Самары, 
Тулы, Нижнего Новгорода, Коломны и дру-
гих городов. Сегодня сеть контактов рас-
ширяется, что делает сотрудничество более 
углубленным, в связи с этим появились ра-
боты с большим объемом финансирования, 
к которым  привлекаются молодые ученые 
нашего университета.

Еще один фактор – повысилась наша 
активность участия в различных Феде-
ральных целевых программах. Если три 
года назад многие проекты отвергались 
по техническим причинам, сегодня мы на-
брались необходимого опыта, и 25-50% 
заявок выигрывают в конкурсах ФЦП. А 
это довольно высокий процент, который 
принес вузу 24 контракта на сумму около 
60 млн. рублей.

– Какие шаги предпринимаются для 
стимулирования деятельности молодых 
ученых в РГРТУ?

– Поддержка молодых ученых – не всех 
подряд, конечно, а самых активных – это 
общая тенденция вуза, ректората и ректора 
лично. Активных молодых ученых, которые 
пишут монографии, участвуют в конферен-

молодые ученые
Опора науки радиоуниверситета –

«Показатели научной работы РГРТУ в 2010 году возросли на 
54,6%», – такой процент был приведен проректором по научной 
работе С.Н. КИРИЛЛОВЫМ на недавнем заседании Ученого со-
вета вуза. 

За 2010-й год было заключено 118 контрактов на выполнение 
научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ, что 
на 44,7% больше, чем в 2009 году. Увеличилась активность ученых по 
участию в конкурсах, проводимых Минобрнауки (выиграна 21 заявка 
на сумму 55,9 млн.руб.). Это цифры, которые являются лишь внеш-
ней стороной реального развития научного потенциала РГРТУ. Но 
как уверен проректор, для сохранения позиций вуза на передовых ру-
бежах еще предстоит серьезная усиленная работа.

циях, мы поддерживаем материально: вы-
плачиваем 5000 руб. ежемесячно. 

Другой формой поддержки в ряде слу-
чаев является участие молодых ученых в 
мероприятиях, финансируемых от вуза: 
конференциях, семинарах, форумах. 

– Куда будут направлены средства, 
полученные от результатов научной дея-
тельности прошлого года?

– Те отчисления, которые мы делаем 
при проведении научно-исследовательских 
работ, прежде всего, идут на развитие на-
учного потенциала вуза. Это фонд матери-
альной поддержки для участия в серьезных 
научных конкурсах, для подтверждения уча-
стия в которых порой требуются сотни тысяч 
рублей. Также эти средства расходуются на 
выдачу авансов при ведении научных ра-
бот, на покупку оборудования, поддержку 
патентной деятельности и т.п. Такой фонд 
в НИЧ за 2010-й год составил порядка 11 
млн. рублей. Но об этой сумме необходи-
мо говорить в сочетании с общим объемом 
финансирования НИОКР – 230 млн. рублей 
– эта сумма демонстрирует общий объ-
ем научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ, на поддержку кото-
рых требуются значительные расходы.

Ответственность науки 
возрастет

– Произойдут ли  приятные или непри-
ятные изменения в научной сфере нашего 
вуза в связи с принятием нового Федераль-
ного закона «Об образовании»?

– В связи с новым законом «Об обра-
зовании» планируется организация научно-
образовательных университетов, где роль 
научной составляющей должна быть очень 
мощной. Преподаватели, которые не зани-
маются научной работой, в этих условиях 
уже не могут квалифицированно вести свой 
предмет. Предпочтение будет отдаваться 
преподавателям, находящимся на передо-
вом рубеже в научной сфере. Поэтому роль 

и ответственность науки в ближайшее вре-
мя резко возрастает. 

Из года в год в вузе наблюдается за-
метное позитивное развитие: объемы на-
учных работ увеличиваются на 50-80% 
ежегодно. Но и этих результатов в скла-
дывающихся условиях борьбы за статус 
научно-исследовательских вузов пока не-
достаточно. Активная научная деятельность 
поможет пережить эту реформу.

Нашей опорой в нынешних обстоятель-
ствах является молодежь. Невооруженным 
глазом заметна тенденция, что «выживают» 
сегодня те кафедры, на которых существуют 
большие объемы НИОКР и, следователь-
но, могут работать наши молодые ребята, 
не просто получая зарплату педагога, но и 
активно занимаясь наукой. Таким образом, 
им не придется разъезжать по городу, читая 
лекции в других вузах. Их деятельность на-
правлена на развитие нашего университета, 
как научно-образовательного центра.

Приглашения по трудоустройству 
стали привычными

– В 2010-м году кафедрами РГРТУ про-
ведено большое количество семинаров для 
студентов совместно с компаниями, за-
интересованными в новых инженерных 
кадрах. Сохранится ли такая традиция в 
текущем году?

– Да, безусловно, мы постоянно под-
держиваем и будем развивать новые связи 
с потенциальными работодателями и науч-
ными партнерами. 

Конференции и семинары в прошлом 
году были проведены при участии компа-
ний EPAM, VMG, D-Link, «Мегафон», «1С-
Гендальф». Хорошие взаимоотношения у 
нас с КБМ, г.Коломна, МГТУ им. Баумана, 
предприятием «Космические системы», 
научными центрами городов Сарова, Во-
ронежа, Владимира. Приглашения по тру-
доустройству наших выпускников стали по-
зитивной традицией.

наука 
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– Еще одной кузницей кадров в нашем 
вузе является аспирантура. Какие советы 
Вы бы хотели дать молодым преподавате-
лям, которые буквально 3 года назад сами 
были студентами?

– Правило здесь, как и в любой учебе, 
в любом деле, одно: дорогу осилит идущий. 
Молодые ребята, которые занимаются на-
учной работой, привлекаются к препода-
вательской деятельности во время обуче-
ния в аспирантуре: в год аспирант обязан 
проводить 20 часов учебных занятий со 
студентами. Те аспиранты, которые активно 
работают, которые защищают диссертации, 
не имеют проблем и с преподавательской 
деятельностью.

Например, недавно был свидетелем 
того, как аспирант Вадим Ревуцкий, каф. РУС, 
читал лекцию – делал это с душой, хорошо 
подготовив материал для студентов, и в це-
лом справился с задачей преподавателя.

Подготовка к юбилею вуза 
началась

– Год 2011-й – юбилейный для нашего 
вуза. 60 лет назад, в декабре, образовался 
Рязанский радиотехнический институт. 
Какие мероприятия планируются в связи с 
этим?

– Планируется издание двухтомного 
юбилейного сборника «Вестник РГРТУ», 
кроме того будет проведен большой фо-
рум, приуроченный к 7 мая 2012 года. На 
форуме будут работать секции от истори-
ческих до технических наук, ожидается 
включение традиционной студенческой 
научно-технической конференции в рам-
ки форума, а также привлечение бывших 
выпускников. Будут проведены крупные 
Международные и Всероссийские научные 
конференции, приуроченные к юбилейной 
дате. Запланированы обновление музея, 
публикации в ведущих СМИ об успехах 
РГРТУ. 

Работа над организацией юбилея уже 
началась. Перечисленные мероприятия 
касаются только научного направления, но 
естественно, будут проведены и другие мас-
совые мероприятия в других сферах.

 – Спасибо за интервью, Сергей Нико-
лаевич. А как Вы относитесь к празднику 8 
марта?

– Я отношу этот праздник к серьезным 
и значимым, ставлю в один ряд с Новым 
годом. Недавно был день открытых дверей, 
где я очень активно старался привлечь де-
вушек для поступления в наш вуз. Девушки 
зачастую боятся технических дисциплин, но 
наперекор этому процент отличниц в РГРТУ 
выше, чем процент ребят-отличников.

Мне всегда приятно поздравлять пред-
ставительниц прекрасного пола. Я считаю, 
что наша опора – это женщины. Без жен-
щин мы бы не добились больших успехов. 
С праздником весны, дорогие дамы! Семей-
ного счастья и благополучия, любви, пони-
мания, поддержки!

Мария СМОЛЯРОВА, гр.6311.

Гуманитарный 
институт заду-

мывался как структурное подразделе-
ние РГРТУ, в котором должны сосре-
доточиться гуманитарные направления 
подготовки в рамках классических 
университетских программ, а также 
центры исследования фундаменталь-
ных гуманитарных проблем и развития 
прикладных гуманитарных технологий. 

Главной целью его создания явля-
ется подготовка кадров высшей квали-
фикации – специалистов социально-
гуманитарного профиля для науки и 
сферы общественного управления. 

Среди главных задач института – 
оптимизация и повышение качества 
социально-гуманитарной подготовки 
студентов РГРТУ.  

Гуманитарный институт включает в 
себя кафедры, реализующие дисципли-
ны цикла ГСЭ на всех специальностях 
и направлениях РГРТУ:  отечественная 
история, философия, культурология, 
история культуры, политология, право-
вые дисциплины и др. 

Сегодня в составе института четыре 
кафедры: истории и культуры, филосо-
фии, политологии, правоведения, а так-
же центр социальной теории и управ-
ления. В связи с реформированием 

Приказом ректора на основании решения Ученого совета 
в вузе создан Гуманитарный институт. Директор Гумани-
тарного института доктор исторических наук, профессор 
Сергей Владимирович ДЕМИДОВ рассказал о новом струк-
турном подразделении.

РГРТУ поддержал 
перспективность 
гуманитарных технологий

высшей школы обостряется роль инсти-
тута: необходима координация усилий 
кафедр по выработке стратегии препо-
давания социально-гуманитарных дис-
циплин.

Преподаватели кафедр успешно осу-
ществляют подготовку по специально-
сти «Социальная работа». В текущем году 
запланирован прием на направления 
подготовки бакалавров: «Социальная 
работа», «Реклама и связи с обществен-
ностью», «Управление персоналом», в 
планах также открытие направления 
«Юриспруденция». В процессе подго-
товки специалистов особое внимание 
уделяется тесной интеграции научной и 
учебно-методической работы.

На наш взгляд, основными прин-
ципами работы института должны 
стать максимальная междисциплинар-
ность, раннее включение студентов в 
профессиональную деятельность, пол-
ная открытость к сотрудничеству как 
с российскими, так и с зарубежными 
коллегами-гуманитариями. Планиру-
ется взаимодействие с исследователь-
скими центрами, фондами, предпри-
ятиями, работающими в родственных 
направлениях и понимающими пер-
спективность гуманитарных техноло-
гий в современном обществе.

В РГРТУ прошла презентация кон-
курсных работ на лучшие инно-

вационные научно-исследовательские 
проекты среди студентов, магистран-
тов, аспирантов и молодых ученых вуза.

Проекты охватили области биотех-
нологий, информационных технологий, 
медицины, химии, новых материалов, 
машиностроения, электроники, прибо-
ростроения, смежных дисциплин.

По итогам презентации определи-
лись авторы 17-ти работ, рекомендо-
ванных к участию в региональном 
этапе конкурса «УМНИК – 2011». Ими 
стали А.Арбузов,  А.Бубнов, С.Глубокий, 
В.Климаков, Е.Корочкин, А.Прошков, 
Д.Романов, В.Семенов, А.Сигинова, 
Н.Соболев, О.Солдатова, Н.Сухов, 
А.Фельдман, Н.Штрунова, Н.Шубин, 
проект А.Копытова и И.Вахтина, про-
ект А.Королева и В.Васильева.

Образование

Будущие «умники» презентовали проекты

 образование и наука
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— Олег Анатольевич, как обсто-
ят дела с защитами диссертаций?

— В 2010 году у нас состоялось 13 
защит кандидатских диссертаций в 
срок: по кафедре ВПМ — Павел Князь-
ков, Елена Коняева, Василий Пошехо-
нов, Елена Проказникова; по кафедре 
ГМУиЭТ —Василий Горин, Ольга Дуду-
кина, Алексей Соломонов; по кафедре 
ФМ — Мария Гаршанина, Павел Синю-
шин; по кафедре РТС — Иван Холопов; 
по кафедре РУС — Аркадий Токарь; по 
кафедре БМПЭ — Оксана Милованова; 
по кафедре ЭМОП — Ольга Ларионо-

ва. Тем не менее, у ряда научных руководителей аспиранты заканчи-
вают обучение без представления диссертаций в диссертационный 
совет. Это говорит о необходимости научным руководителям более 
тщательно отбирать претендентов при поступлении в аспирантуру и 
более плотно с ними работать во время обучения.

— Когда студенту необходимо начинать заботиться о по-
ступлении в аспирантуру?

— Уже в начале 5 курса обучения студенту необходимо задумать-
ся о своей дальнейшей судьбе, поскольку заявка на бюджетные ме-
ста аспирантуры формируется и отправляется в Минобрнауки уже в 
октябре-ноябре года, предшествующего поступлению.

— По каким 
направлениям ве-
дется подготовка 
в аспирантуре? 

— В конце 2010 
года наш вуз по-
лучил лицензию на 
право ведения об-
разовательной дея-
тельности в сфере 
послевузовского 
образования по из-
мененной специ-
альности 08.00.05 
«Экономика и уп-
равление народ-
ным хозяйством» и 
пяти новым специ-
альностям: 05.09.10 
«Электротехноло-
гия», 05.12.13 «Си-

стемы, сети и устройства телекоммуникаций», 05.13.17 «Теоретиче-
ские основы информатики», 07.00.10 «История науки и техники», 
08.00.12 «Бухгалтерский учет, статистика». 

Особенно трудно было получить лицензию на новую специаль-
ность 08.00.12 «Бухгалтерский учет, статистика», поскольку наш вуз 
не профильный в этом направлении, и в целом по России идет со-
кращение экономистов и юристов. Но достаточно хорошая эффек-
тивность работы управления аспирантуры РГРТУ и соответствующий 
кадровый состав (подготовку аспирантов по данной специальности 

Начальник управления аспирантуры и докторантуры О.А. БОДРОВ:

«Об аспирантуре нужно задумываться 
в начале пятого курса»

осуществляет д.э.н., проф. С.Г. Чеглакова) 
позволили положительно решить данный 
вопрос. Уже летом этого года открывается 
прием на новые специальности. 

Кроме этого, в аспирантуре РГРТУ ведет-
ся подготовка по шести основным направ-
лениям: 01.00.00 «Физико-математические 
науки», 05.00.00 «Технические науки», 

07.00.00 «Исторические науки и археология» 08.00.00 «Экономи-
ческие науки», 09.00.00 «Философские науки», 17.00.00 «Искус-
ствоведение».

— Расскажите об основных положениях при поступлении.
— Прием документов для поступления в аспирантуру произво-

дится с 1 июня по 1 сентября. Обучение в аспирантуре осуществля-
ется как за счет средств федерального бюджета, так и на коммерче-
ской основе.

Срок обучения в аспирантуре очной формы — 3 года, заочной — 4 
года. Поступающие в аспирантуру сдают в соответствии с государствен-
ными образовательными стандартами конкурсные вступительные эк-
замены: специальную дисциплину, философию, иностранный язык.

Лицам, зачисленным в аспирантуру очной формы обучения, предо-
ставляется отсрочка от призыва на военную службу на период учебы. 

По всем интересующим вопросам можно обращаться в ком. 
225-а или по телефону 46-04-36.

Аспиранту кафедры ВПМ Дмитрию ПАШЕНЦЕВУ 
предстоит защита кандидатской диссертации в 
этом году.

— Дмитрий, како-
ва область Вашей на-
учной деятельности?

— Я занимаюсь в 
сфере обработки дан-
ных дистанционного 
зондирования Зем-
ли, аэрокосмических 
снимков в кооперации 
с НИИ «Фотон», а так-
же выполняю техниче-
скую и программную 
реализацию некоторых 
комплексов.

— Кто Ваш научный руководитель?
— Мой наставник и научный руководитель – Александр 

Николаевич Пылькин, помогает к.т.н. Роман Валентинович 
Тишкин. Неоценимую помощь оказывают сотрудники НИИ 
«Фотон».

— Расскажите о Ваших планах на будущее.
— Что касается научной деятельности, я планирую защи-

титься и получить степень кандидата технических наук, раз-
виваться в профессиональной сфере и преподавать в стенах 
родного университета. Надеюсь найти свою вторую половин-
ку, которая будет моей верной и надежной спутницей жизни. 

— Что помогает Вам в научном развитии?
— Для работы – очень большая стопка научных книг, пу-

бликаций и прочей технической литературы, для души – де-
тективы Дарьи Донцовой.

— Расскажите о Ваших личных победах.
— Я публикуюсь в различных сборниках, участвую в кон-

ференциях. Увлекаюсь танцами, настольным теннисом, зимой 
люблю кататься на коньках.

Юлия БАЖУРА, гр.943.

Популярность аспирантуры в РГРТУ по-прежнему остается на должном уровне. 
Уже сейчас будущие выпускники заходят в управление аспирантуры и докто-

рантуры и интересуются о возможности и условиях получения послевузовского 
образования. И не зря: ведь молодой специалист, защитивший кандидатскую дис-
сертацию, выходит на качественно новый уровень, когда он может уже самостоя-
тельно проводить научные исследования и воплощать свои достижения в жизнь. 

Эффективность работы аспирантуры 
в 2010 году выросла на 2,5% по 
сравнению с предыдущим годом и 
впервые за последние 5 лет составила 
32,5%. Как отметил директор Де-
партамента государственной научно-
технической политики и инноваций 
А.Наумов, среднероссийская эффек-
тивность деятельности аспирантуры 
сейчас составляет 21,4%, причем 
в целом по России прием уменьшил-
ся на 15%, а в РГРТУ увеличился на 4 
места. Это обстоятельство позволило 
переломить тенденцию сокращения 
выделяемых бюджетных мест, кото-
рая наблюдалась в предыдущие года, 
и ожидать в будущем году контроль-
ные цифры не ниже уровня 2010 года.
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– Екатерина, почему свой научный 
путь Вы связали именно с борьбой со 
спамом?

– Все началось с моей магистрской 
работы. Необходимо было создать ин-
формационную систему для туристиче-
ского агентства  с учетом ограниченных 
ресурсов фирмы. За пять лет был создан 
АРМ «Арго», отвечающий всем потреб-
ностям турагентства. 

Моя тема – найти подходящие сред-
ства для фильтрации почтовых сообще-
ний. Дело в том, что e-mail туристическо-
го агентства находится в общем доступе, 
его специально распространяют. Поэтому 
к концу 2005 года на 100 легальных писем 
приходило до 1500 спамерских рассылок 
в день. Такой объем почтовых сообще-
ний нереально обработать вручную, и мы 
стали искать подходы, как можно отсечь 
спам, при этом гарантированно доставить 
обычную почту адресату. Были приняты 
соответствующие меры, которые позво-
лили снизить уровень спама до 300 писем 
в день. Магистрская работа была защище-
на как раз на построении самой системы, 
на принятии организационных мер. Дис-
сертацию решила посвятить улучшению 
средств для фильтрации спама.

– Эта тема очень актуальна и для 
коммерческих предприятий, и в повсед-
невной жизни. Вы предлагаете какие-то 
новые подходы для борьбы со спамом?

– На каждый шаг спамер старается 
ответить своим. Поэтому чем больше 
средств для этой борьбы мы предлага-
ем, тем больше шанс получить преиму-
щество. 

«Пусть каждая женщина определит свой верный путь»

Есть так называ-
емая статистическая 
фильтрация, исполь-
зуемая на почто-
вых серверах.Она, 
в принципе, удо-
влетворяет нашим 
требованиям, но су-
ществует ощутимый 
минус при работе с 
русскоязычной корреспонденцией. Из-
начально эта фильтрация разрабатыва-
лась для английского языка, в котором 
нет окончаний, падежных склонений 
и т.д. Также наши спамеры придумали 
частичную транслитерацию – замену ки-
риллицы латиницей. Поэтому было при-
нято решение взять классический стати-
стический фильтр за основу и доработать 
его с учетом этих недостатков. 

Для идентификации различных форм 
одного слова использовали регулярные 
выражения, придумали алгоритмы, по-
зволяющие хранить их в базе данных 
вместо обычных слов, частично убирать 
транслитерацию для правильного рас-
познания спам-фильтром.

– Кто Ваш научный руководитель?
– Заведующий кафедрой САПР ВС 

профессор Вячеслав Петрович Корячко. 
– Что помогает Вам в научном раз-

витии?
– Прежде всего – интерес. Бывают 

ситуации, когда хочется всё бросить, но 
понимание, что интересно идти вперед, 
придает новые силы. А начиналось все с 
того, что мне хотелось попробовать себя 
в качестве преподавателя, это послужи-

ло первым шагом к ма-
гистратуре, а затем и  
аспирантуре. 

– Что Вы считае-
те личными победа-
ми?

– Для меня очень 
важно то, что получа-
ется совмещать препо-
давание, аспирантуру 
и основную работу. 
Для хорошего препо-
давания недостаточ-
но только заниматься 
наукой – необходима 
практика. Параллельно 
я работаю в организа-

ции, которая занимается разработкой 
банковских систем. Это помогает мне в 
работе в вузе, когда объясняю студентам 
материал.

Еще одна победа – моя семья. Мы с 
мужем благоустраиваем деревенский 
дом. Всей семьей в шесть человек смогли 
сами построить дом! Мы вместе работа-
ем в саду, которому посвящаем все лето. 
Для меня очень важно, что многие вещи 
мы делаем вместе, помогаем друг другу.

– Поделитесь, пожалуйста, своими 
секретами женской красоты, привле-
кательности.

– Прежде всего, нужно уметь любить 
себя и не расстраиваться по пустякам. 
Если девушка искренне улыбается, – она 
сразу становится моложе, привлека-
тельнее. Когда люди стараются в чем-то 
себя ограничить, заставляют себя что-то 
делать, потому что так надо, это сразу 
сказывается на настроении, и не в луч-
шую сторону. А если ты что-то делаешь, 
потому что любишь себя, это доставляет 
радость и удовольствие. 

Всем женщинам я желаю любви, сча-
стья, понимания и самоопределения!

Юлия БАЖУРА, гр.943.

Такое пожелание приготовила ассистент кафедры САПР ВС Ека-
терина БАРАНЧИКОВА в Международный женский день. В ее 
ближайших планах – защита кандидатской диссертации.

Что нужно делать, чтобы стать настоящим профессионалом 
в своем деле? Как эффективнее всего бороться со спамом? Что 
дает любовь к себе? Мы решили обсудить с ней эти вопросы.

Слово аспиранту

Награда
В зале торжественных приемов 

Правительства Рязанской об-
ласти состоялось награждение 
победителей конкурса «Молодой 
ученый года – 2010» имени ака-
демика И.П. Павлова. Дипломы и 
премии молодым ученым вручил 
Губернатор Рязанской области Олег 
КОВАЛЕВ. 

В конкурсе приняли учас-
тие 120 человек из 11 вузов и 
предприятий Рязанской области. 
Конкурс проводился по трем на-
правлениям: физико-технические, 
гуманитарные, общественные и 
естественные науки. В каждом из 
них определены три номинации: 
«специалист», «аспирант», «сту-
дент».

Победителями конкурса стали: студентка Мария МИТРОфАНОвА, профессор каф.вПМ Лилия 
ДеМИДОвА, доцент каф. АИТУ Олег БАЛАшОв, аспирант каф. ГМУиЭТ Ольга ДУДУКИНА, 
старший преподаватель каф. ГМУиЭТ Андрей ЧеРНУхИН, заведующий кафедрой истории 
и культуры профессор Александр СОКОЛОв.
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Истоки
Кафедра была образована в 1953 г. и 

вначале имела название автоматики 
и телемеханики (АиТ). Но первыми в вузе 
были открыты кафедры ТОЭ и ЭВМ в 1952 
году. Открытие АиТ было вызвано потреб-
ностью в специалистах в области электрон-
ного приборостроения и систем управ-
ления. Выпускники кафедры в 60-е были 
необходимыми потенциальными кадрами 
рязанских заводов.

Первым заведующим был доцент Борис 
Яковлевич ГУСЕВ. Вплоть до 1965 г. кафе-
дра АиТ дважды подвергалась делению, в 
результате которого образовывались новые 
кафедры. С 1957 по 1961 г. кафедру воз-
главлял доцент Шамсаддин 
Юсиф оглы ИСМАИЛОВ. До 
1965 г. заведующим кафе-
дрой был доцент Владимир 
Петрович МИЛОВЗОРОВ. 
С 1965 по 1990 г.г. кафе-
дрой заведовал профессор 
Юрий Михайлович КОРШУ-
НОВ. С 1990 по 2004 г.г. 
руководил кафедрой про-
фессор Евгений Павлович 
ЧУРАКОВ.

В 2004 г. часть сотруд-
ников образовала новую 
кафедру эконометрики и 
математического модели-
рования. А кафедру с новым 
названием – автоматики и 
информационных техноло-

В созвучии с факультетом, в русле со временем
Являясь студенткой первого курса факультета АИТУ, я заинтересовалась историей 

создания вуза. С чего же все начиналось? Какие кафедры были образованы первыми? 
Исторический экскурс я начала с кафедры, созвучной своему факультету — автома-
тики и информационных технологий  в управлении. Помогли мне в этом заведующий 
кафедрой профессор Борис Алексеевич АЛПАТОВ и его заместитель, доцент Александр 
Анатольевич СЕЛЯЕВ.

гий в управлении – возглавил профессор 
Б.А. АЛПАТОВ.

Первый выпуск специалистов (50 чело-
век) кафедра осуществила в 1957 г. по спе-
циальности «Автоматические, телемехани-
ческие и электроизмерительные приборы 
и устройства», перейдя затем на выпуск 

инженеров по специальности «Автоматика 
и телемеханика» вплоть до 1987 г. С 1987 г. 
кафедра выпускала инженеров по специ-
альности «Автоматика и управление в тех-
нических системах». Кроме того, в период 
с 1970 по 1982 г.г. проводился выпуск по 
специальности «Автоматизированные си-

стемы управления».
Образовательная и научная 

деятельность кафедры особенно 
актуальна в наши дни, посколь-
ку одно из основных ее направ-
лений –  цифровая обработка 
изображений в интеллектуаль-
ных автоматических системах 
управления. А предпосылкой к 
развитию обработки изображе-
ний послужили первые разра-
ботки в области анализа и обра-
ботки звукового сигнала. 

Навстречу 60-летию вуза

От редакции

За комментариями я обратилась к начальнику научной ла-
боратории кафедры АИТУ Павлу Вартановичу БАБАЯНУ, 

недавно получившему президентский грант для молодых ученых.
– Поздравляем Вас с получением президентского гранта! Расскажите, чем Вы сейчас зани-

маетесь в сфере науки?
– Меня интересуют методы обработки цифровых изображений. Разработки в этой области ис-

пользуются в системе «Охотник», выпускаемой на ГРПЗ уже более 10 лет.
– Кто из преподавателей оказал влияние на Ваш выбор?
– В 1999 году я был еще студентом и уже тогда занимался научной работой. Окончив университет 

и поступив в аспирантуру в 2001 году, я активно продолжил свою деятельность под руководством 
Бориса Алексеевича Алпатова. Во время обучения в аспирантуре  мне оказывали поддержку Алек-
сей Иванович Степашкин и Александр Анатольевич Селяев.

– Чувствуется ли на кафедре связь поколений? 
– У нас очень дружный коллектив. Научные традиции кафедры складывались с момента ее об-

разования и развивались несколько десятилетий. Я считаю это несомненным плюсом, поскольку 
без исторических нитей может рассыпаться даже самая прочная ткань настоящего. 

– Вы получаете грант Президента во второй раз. Какие впечатления от награды? 
– Мне очень приятно, что  на молодых ученых обращают внимание на высоком уровне и поддер-

живают их. Это важно и для развития молодежи, и для развития российской науки в целом.

Мнение молодежи

Ведущая рубрики
Екатерина 
ДОЛГУШИНА, гр.0310.

Дорогие читатели!
«Радист» объявляет конкурс на 
лучший материал, посвящен-
ный юбилею родного вуза. 
В РРТИ учились ваши роди-
тели, по стопам которых вы 
пошли? Вуз дал вам серьезную 
путевку в жизнь? Вы можете 
поделиться воспоминаниями 
об истории своей кафедры?
Пишите: 
gazeta.radist@gmail.com

Герой России Артур Чилингаров по время по-
сещения РГРТУ обратил особое внимание на 
оснащение научных лабораторий каф. АИТУ.

Секрет успеха кафедры – постоянное научное 
развитие и привлечение студентов и молодых 
специалистов в дружный коллектив.

листая страницы истории



«РАДИСТ» №2 (1445) МАРТ 2011

листая страницы истории

Сотрудник кафедры АИТУ, доцент Олег Евгеньевич БАЛАШОВ за-
нял второе место в конкурсе «Молодой ученый года – 2010» имени 

академика И.П. Павлова среди молодых ученых и специалистов по на-
правлению «Физико-технические науки». 

О.В. Балашов рассказал, что 
наукой начал заниматься в сту-
денчестве – с 2001 года, обучаясь 
на 5-м курсе. Большую благодар-
ность в научном развитии он 
выражает коллективу кафедры, 
в особенности Б.А. Алпатову и 
А.И. Степашкину.

– Олег Евгеньевич, вы при-
нимаете участие в разработ-
ке системы «Охотник». На 
что делаете акцент в работе 
сегодня?

– Чтобы система «Охотник» 
работала, ей необходимо управ-
лять. Поэтому меня интересует 
разработка алгоритмов управ-
ления приводами  оптико-
механической системы. Мы 
стараемся менять и совершен-
ствовать алгоритмы для повышения точности и качества системы.

– Наверняка, «Молодой ученый года» – не единственная Ваша победа?
– Еще один грант был получен коллективом кафедры по программе «Работа под 

руководством кандидата технических наук», которым я и являюсь. В дальнейшем 
планирую принять участие в конкурсе  федерально-целевой программы «Научные 
и педагогические кадры инновационной России 2009-2013 г.г.». Получение гранта 
– это стимул для дальнейшей научной деятельности и будущего развития. Боль-
шие победы, я уверен, еще впереди!

Кафедра сегодня
Педагогический коллектив кафедры АИТУ 

сегодня включает 18 человек. Из них 4 
профессора, 11 доцентов, 2 ассистента и 1 
старший преподаватель. Трое сотрудников 
имеют ученую степень доктора технических 
наук и 14 — кандидата технических наук. 

За большие заслуги в области подготов-
ки кадров и научной деятельности профес-
сору Ю.М. Коршунову присвоено почетное 
звание «Заслуженный деятель науки и тех-
ники Российской Федерации», профессору 
А.И. Бобикову – «Заслуженный работник 
высшего образования России», профессору 
Б.А. Алпатову – «Заслуженный работник выс-
шей школы Российской Федерации». Они 
неоднократно награждались различными 
государственными орденами и медалями.

Интересным фактом является то, что в 
2008 г. научная школа кафедры под руко-
водством профессора Б.А. Алпатова призна-
на Ведущей научной школой  Российской 
Федерации, а в 2010 г. смогла подтвердить 
свой статус. 

Кафедра имеет прочные научно-тех-
нические связи с научно-конструкторским 
центром видеокомпьютерных технологий 
Рязанского государственного приборно-
го завода (ГРПЗ). Разработки научного 
коллектива кафедры нашли применение 
в системе обработки видеоизображений 
«Охотник», которая в  различных модифи-
кациях выпускается на ГРПЗ. Также эта си-
стема используется в танках и вертолетах, 
которые принимают участие в известном 
на весь мир международном авиационно-
космическом салоне  «Макс», проходящем 
в городе Жуковском Московской области.

Развитию быть!
В беседе А.А. Селяев обратил особое вни-

мание на то, что на кафедре работает 
много молодых специалистов. Это связано с 
огромным желанием сотрудников кафедры 
привлекать способных студентов к научной 
работе, давать им возможность развивать-
ся и применять свои знания на практике. 
Все это позволяет участвовать в конкурсах 
и получать денежные гранты, которые ис-
пользуются в исследованиях и обеспечи-
вают достойную заработную плату научным 
работникам. 

Кафедра является одной из лучших в 
вузе и занимает первое место по количе-
ству выигранных конкурсов по выполнению 
научно-исследовательских работ. Совсем 
недавно начальник научной лаборатории 
кафедры АИТУ к.т.н. Павел Вартанович БА-
БАЯН получил грант Президента РФ для 
поддержки молодых российских ученых. 
Также П.В. Бабаян был удостоен этого гран-
та и в 2007 году. Ранее грант получал со-
трудник кафедры к.т.н. Олег Евгеньевич БА-
ЛАШОВ в 2009 году. 

Можно с гордостью сказать о развитии 
научных связей между кафедрой АИТУ и 
университетами из Дании, Норвегии, Ав-
стралии. Обмен накопленными знаниями 
и опытом служит серьезным фактором для 
совместной работы в будущем.

– Чувствуется ли праздник весны в 
университете?

– Конечно, поздравления, компли-
менты со стороны коллег. У нас дружный 
коллектив, в этот день всегда приносим 
тортик и устраиваем чаепитие. В та-
кой приятной атмосфере отмечаем этот 
праздник весны!

– Скоро наш университет отметит 
свое шестидесятилетие. Расскажите о 
деятельности музея, и как он готовится 
к такому событию в жизни вуза?

– Основной контингент посетителей 
музея – это студенты первого курса.  Они 
знакомятся здесь с историей вуза, его тра-
дициями, кадрами. Принимают участие в 
мероприятиях, посвященных знамена-

тельным датам в истории нашей страны, 
что способствует формированию граждан-
ского и патриотического воспитания, при-
носит чувство гордости за университет. 

В настоящее время музей представ-
ляет собой культурное образование вуза. 
В последние три года совместно с кафе-
дрой истории и культуры проходит цикл 
бесед «Знатные земляки» о деятельности 
выдающихся рязанцев на благо Родины, 
с привлечением сотрудников рязанских 
музеев и библиотек. Благотворно влияют 
на слушателей рассказы о патриотизме в 
деятельности писателей, ученых. Хочется 
надеяться, что в души молодежи при этом 
западет доброе зерно к полезным знани-
ям, и они выйдут из стен вуза сынами свое-
го Отечества.

В РГРТУ учатся и иностранные студен-
ты, они также посещают музей. Особый 
интерес у них вызывает глобус, на котором 
отмечены все те страны, откуда приезжают 
учиться в наш вуз.

К 60-летию университета наш музей 
готовит новую экспозицию, посвященную 
деятельности вуза в последние десяти-
летия.

Анастасия ЖАРОВА, гр.933.

поделилась 
впечатлениями 
о празднике 
8 марта и рас-
сказала, как 
готовится музей 
к 60-летию 
университета.

Директор 
музея РГРТУ
Тамара
Михайловна 
ЛОТАШЕВА

«Приятно встречать праздник
                                  в дружном коллективе»
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РРТИ-ФИЛЬМ начал свою работу в 
далеком 1958 году. Его первым ру-

ководителем стал Геннадий Васильевич 
РЯЗАНЦЕВ, неоднократный лауреат и 
обладатель золотых и серебряных ме-
далей ВДНХ СССР . Благодаря участию в 
создании Всероссийского межвузовско-
го киножурнала «Политехник», киносту-
дийцы смогли рассказывать о жизни Ря-
занского радиотехнического института. 
Журнал выходил в профессиональном 
формате 35 мм и распространялся на 
студенческую аудиторию СССР. 

В 1979 году РРТИ-ФИЛЬМ за вы-
сокий профессиональный уровень и 
творческие достижения был удостоен 
звания Народной  киностудии. Создан-
ные здесь фильмы не раз становились 

победителями 
областных смо-
тров и различ-
ных конкурсов. 

Уже более 50-
ти лет киносту-
дия активно уча-
ствуют в жизни 
университета. За 
эти годы студен-
тами было снято 
множество до-
кументальных и 

игровых лент. Кино-видеоархив содер-
жит десятки часов уникальной хроники 
об истории университета,его насыщен-
ной событиями жизни, истории Рязани, 
страны. 

Сегодня киностудия – динамично 
развивающаяся мультимедийная  ма-
стерская, призванная реализовывать 
творческий потенциал молодёжи. Пере-
ход на цифровые технологии дал им-
пульс к развитию новых творческих 
направлений. Сейчас их четыре: видео, 
фотография,  2D и 3D анимация. Ки-
ностудийцы самостоятельно осваива-
ют новые технологии, повышают свой 
уровень мастерства, бесплатно обучают 
других студентов университета, переда-
ют свой опыт из поколения в поколение. 

Возможно поэтому киностудийцы часто 
сравнивают себя с большой семьей, и это 
действительно так. Уже повзрослевшие, 
умудренные опытом киностудийцы воз-
вращаются в родные стены спустя много 
лет после выпуска, чтобы прочитать курс 
лекций или провести мастер-классы для 
нового поколения киностудийцев.

 Каждое направление проводит на-
бор в начале года: обучает новичков не-
обходимым премудростям, приглашает 
участвовать в различных проектах, ор-
ганизуемых киностудией, помогает в 
реализации собственных идей. 

Некоторым из своих выпускников 
студия помогла определить свой жиз-
ненный путь: Георгий СЫТНИК – те-
леоператор ТВЦ, дважды был удостоен 
правительственными наградами за вы-
полнение профессионального долга в 
горячих точках. На российских и рязан-
ских телекомпаниях работают режиссе-
рами, редакторами и телеоператорами 
многие киностудийцы – выпускники 
РГРТУ.  Среди них Александр и Сергей 
БРЕДИХИНЫ, Марина ЗАКУРДАЕВА, 
Андрей КУЗНЕЦОВ, Сергей КРЕХТУНОВ, 
Сергей БОЩЕНКО, Андрей КИРИСЕНКО, 
Денис ЛЕВИН и другие.

Руководитель – 
Станислав 
КУДРяШОВ

Видео – ключевое на-
правление киностудии. 

Мы снимаем всевозмож-
ные игровые фильмы, кли-
пы и ролики. Каждый год 

мы проводим новый набор. Вы познакоми-
тесь с азами киномастерства и к концу кур-
са уже сами создадите короткометражный 
фильм. Даже если у вас нет своей камеры, 
но мечтаете попробовать себя в режиссуре, 
операторском мастерстве, журналистике 
или киноискусстве в целом, то вам сюда.

Руководитель – 
Виталий 
КАРАСёВ

Мы относимся к 
фотографии как к 

искусству. Художественная фотография - наш 
основной конёк. Разброс жанров от минима-
лизма и кубизма до классической  пейзаж-
ной и портретной фотографии. Лауреаты 
многочисленных конкурсов и фестивалей. Но 
не забываем и о репортажной фотографии.

Всё больше людей сегодня имеет фото-
аппараты и фотографирует.

Мы научим как делать художественные 
снимки.

Руководитель – 
Нина
АбРАМОВА

А мы занимаемся созданием двухмер-
ных мультфильмов и графическим 

дизайном. Наше направление совсем мо-
лодое. Но и за такой короткий срок удалось подготовить ребят, 

которые преобразовали своё хобби в профессию. Теперь они работают мульти-
пликаторами - рисуют обучающие мультфильмы для детей. 

Ты любишь и умеешь рисовать? Приходи к нам, и будем вместе создавать 
мультфильмы или комиксы.

Листая страницы 60-летней истории вуза, нельзя 
обойти историю студенческого актива. 
В этом номере мы рассказываем о прошлом 
и настоящем народной киностудии «РГРТУ-фильм».

студактив



«РГРТУ-фильм» помогает творить волшебство

Ежегодный открытый конкурс творческой молодежи «Волшеб-
ный мир» – отличная стартовая площадка для творческих лю-

дей. Многие умеют рисовать, фотографировать, творить и вытворять. 
Многие делают это талантливо. Мы хотим не только помочь этим 
творческим личностям проявить себя, но и познакомить друг с дру-
гом для обмена опытом.

В этом году фестивалю исполнилось 3 года. Он выходит на но-
вый уровень – Всероссийский.

Работы принимаются в номинациях: «Комикс», «Анимационный 
фильм», «Видео», «Фотоплакат» и «Компьютерные игры».  Лучшие 
работы будут продемонстрированы на большом фестивальном 
экране и выложены на сайте. А еще «Волшебный мир» разделен 
на «детский» и «взрослый», охватывая всех желающих участников. 
Кроме этого организаторы стараются повысить уровень работ участ-
ников. Для этого на сайте конкурса выложены обучающие ролики и 
практические советы. 

Тематика конкурсных работ в этом году разнообразная:

1. Через тернии к звёздам.
    (посвящается 50-летию отечественной космонавтики).
2. История родного края.
3. Культурное наследие (Россия: вчера, сегодня, завтра).
4. Экстремизм - угроза обществу.
5. Здоровый образ жизни.
6. Культура на дорогах.
7. Свободная тема.

А для компьютерных игр одна – «Самая добрая игра».
Работы  принимаются до 30 апреля 2011 года включительно.
Финал конкурса  состоится 21 мая в городе Рязани. Победите-

лям будут вручены ценные призы от партнёров конкурса.
Координаты оргкомитета конкурса «Волшебный мир – 2011»: 

ул.Циолковского, 5/1 (народная киностудия «РГРТУ-фильм»). 
E-mail: wolshebnymir@mail.ru
www.wolshebstvo.ru

Мы изучаем и раз-
виваем 3D гра-

фику. Этот инструмент 
обладает очень широ-
кими возможностями, 
правда при этом очень 
и очень не прост. Но не 
пугайтесь! Совместными 
усилиями нам удаётся с 
ним довольно успешно справляться. Мы рисуем короткие ролики и  
мультфильмы. Следующий шаг в развитии направления - это созда-
ние спецэфектов для фильмов.  Уже есть рабочий сценарий совмест-
ной работы с видео-
направлением. 

Мультипликация, 
как и кинематогра-
фия – это совместное 
творчество, командная 
работа. Новые знания, 
новые люди и море 
общения. Если это 
твоё – то смело при-
ходи к нам. Мы откры-
ты для новых людей и 
новых идей.
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Руководитель - 
Евгений 
ШАПОШНиКОВ

Директор 
киностудии – 
Алексей   
ПятШЕВ

STV — это студенческое 
телевидение. Мечта  

киностудийцев многих поколений 
выпускать собственные сюжеты, 
создавать авторские программы 
о людях, вещах, явлениях инте-
ресных в первую очередь сту-
денческой аудитории. 

Это не телевидение в при-
вычном понимании, это  набор молодёжных ин-
формационных и развлекательных передач, выходящих с перио-
дом в несколько дней.  Площадки для трансляции две – web-ресурс 
киностудии RGRTU.TV, университетские телевизоры. 

Киностудия «РГРТУ-фильм» – уникальное явление не только 
для Рязани, но и для России в целом. Из советских кино-

студий выжили во время смутного времени единицы. А кино-
студия «РГРТУ-фильм» не только «сохранилась на бумаге», но 
стараниями киностудийцев живет, развивается и смело смо-
трит вперед, строит грандиозные планы развития творчества 
молодежи.

 Киностудийцы всегда рады принять в свои ряды творче-
ских и активных людей, желающих научиться снимать, попро-
бовать свои силы в режиссуре, журналистике, создании телеви-
зионных сюжетов и фильмов. 

В феврале состоялся новый набор слушателей в киностудию 
по направлениям: видео, 2D и 3D анимация. Следите за объяв-
лениями на сайте RGRTU.tv

В декабре 2010 года под Сиднеем 
состоялся фестиваль русскоговоря-
щей молодежи в Австралии, партне-
ром которого был «РГРТУ-фильм».
Благодарность от президен-
та «Российского Молодеж-
ного Совета Австралии».

Виталий 
КАРАСЕВ - 
победитель самого 
крупного фести-
валя молодёжных 
короткометраж-
ных фильмов 
«КинОметр».
(Стена Славы 
«РГРТУ-фильм», 
2011 г.)

 студактив
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39-й Звездный поход

Традиционным занятием для звездников 
стала расчистка памятников, починка 

аппаратуры,  рок-концерты для жителей 
деревень и, конечно же, всеми любимый 
СТЭМ. На маршруте в двух населенных пун-
ктах были проведены концерты бардовской 
песни. 

9 марта состоялся финиш Звездных отрядов – концерт в Рязанском Двор-
це молодежи. 39-й Звездный поход по деревням и селам Рязанской области 
прошел в этом году под флагом пропаганды здорового образа жизни и анти-
экстремизма. 

Пять отрядов РГРТУ пронесли через весь маршрут тяжелую аппаратуру, за-
готовленные творческие номера и прекрасное настроение. Все отряды занима-
лись благоустройством территории около памятников участникам Великой Оте-
чественной войны, устраивали творческие концерты и дискотеки, проводили 
мастер-классы для школьников, чинили аппаратуру, навещали ветеранов войны, 
сохраняя традиции Звездных. Но у каждого отряда были и свои особенности. 




Командир – Никита КОРНЕЕВ, гр. 816.
Комиссар – Анастасия ФИОНОВА, гр.669.
Маршрут: Новодеревенский район (населенные пункты: Павловка, Благие, 
Ленино, Калинино, Каширино, Александро-Невский).

Отряд в составе 24 человек провел 6 
красочных концертов, новое пред-

ставление – сказку для детских садов и 1-5 
классов школы. 

Командир – Александр ПОДАРЬ,  гр. 934.
Комиссар – Светлана СУРАКОВА, гр. 948.
Маршрут: Путятинский район (населенные пункты: Береговое, Летники, 
Песочня, Строевское и Путятино). 

Что касается нововведений этого года, 
то их немного, но они того стоят. Впервые 
для школьников было проведено  модели-
рование из шаров или твистинг – это прида-
ние специальной формы шару, чаще всего 
- формы животных. Школьники были в вос-

торге от мастерства наших ребят. Еще 
одним нововведением стало написа-
ние online-дневника похода, в кото-
ром записывались самые яркие собы-
тия. Посмотреть его можно по адресу                                        
http://zvezdny-faitu.livejournal.com

Также были розданы 20 комплек-
тов соцпакетов, состоялись встречи с 
ветеранами, в трех школах произведе-
на замена устаревшего ПО на новое. 
За время похода на лыжах было прой-
дено 4 километра.

Новичками в этом году стали: Анаста-
сия КОЛГУШКИНА, гр.034, Варвара ГРЯЗ-
НЕВА, гр.0316, Сергей АВДЕЕВ, гр. 043, 
Кирилл КЛИМОВ, гр. 037. Самым «старым» 
оказался  Владимир БАЛАНДИН, который в 
девятый раз сходил в Звездный поход. 

Направление – здоровый образ жизни 

«Мы являемся самым танцующим 
Звездным, – рассказывают ребята. – Каж-
дый год в районах мы представляем раз-
личные танцевальные постановки высоко-
го уровня, с которыми потом участвуем в 
«Студенческой весне» и занимаем призовые 
места. Также в этом году было запланиро-
вано районное мероприятие «Ярмарка», но 
к сожалению из-за эпидемии гриппа удалось 
провести только веселые старты в школе 
п. Александро-Невский.

В рамках пропаганды 2011 года, как года 
здорового образа жизни, для жителей нами 
были прочитаны лекции на темы ЗОЖ, проф-
ориентации, невербального общения, о чи-
стоте русского языка». 

Звездный ФКР – это не только творче-
ские, талантливые ребята, но и отличные 
технари. В этом году было починено большое 
количество техники – холодильник, видеомаг-
нитофон, музыкальные центры, компьютеры.

Звездный шел по самому запутанному 
маршруту, некоторые ребята участвовали 
впервые. Новичками этого года в походе 
были Маша КОЛУЗАНОВА, гр. 977, Женя ВО-
РОБЬЕВА, гр. 977, Аня АБАРКИНА, РГУ, Дми-
трий ГРИШИН, гр.8311, Тимофей КЛОЧКОВ, 
гр.036, Никита КОЛЕСНИК, гр. 919, Влади-
мир ИВАНОВ, оператор из «РГРТУ-фильм».

Администрация района встретила от-
ряд очень радушно, были вручены благо-
дарности, получено много положительных 
отзывов.

Звездный ФАитУ (социальный)  

Звездный ФКР  

студактив 
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Звездный РтФ
Командир – Юлия СЕМЯЧКИНА, гр. 617.
Комиссар – Юлия МАРКОВА, гр. 773.
Маршрут: Ермишинский район (населенные пункты: 
Азеево, Нарма, Савватьма, Ермишь, Надежка).
Цель похода – оказать социальную помощь и поддержку 
сельскому населению. 

Отряд проводил со школьниками занятия, направленные на раз-
витие творческих и организаторских способностей, развлека-

тельные оздоровительные мероприятия на свежем воздухе с при-
зами.

В этом году отряд провел уже вторую «Школу лидерства», ко-
торая проходила в райцентре. Туда приехали школьники-активисты 
со всей области. При подготовке ребята серьезнее отнеслись к про-
рабатыванию мастер-классов, сделали их более продуктивными и 
наглядными. 

Во время похода ребята посетили знаменитый Ермишинский 
святой источник. А звездник Антон Терехов разработал обособлен-
ную социальную сеть только для членов Звездного отряда РТФ.

Среди новичков 39-го похода РТФ особенно отличились девоч-
ки: оказались очень добрыми, ответственными и работящими. Это 
Марина РЫБЦОВА, гр. 018, Ольга АНТИПОВА, гр. 8311, Надежда 
ЖАРКО, гр. 9110 и Наталья КОСТЮХИНА, гр.0312.

Звездный ФЭ
Командир – Андрей САМОШКИН, гр. 726.
Комиссар – Александр ГУДКОВ, гр. 540м.
Маршрут: Спасский район (населенные пункты: Выжелес, 
Киструс, Ижевское, Лакаш, Исады, Кутуково).

Традиционным для отряда стал показ театральной постанов-
ки «Сказ о Федоте-стрельце» и сказки «Волшебный трон». Не 

обошли стороной  малышей: специально для них была подготовле-
на кукольная сказка. Для школьников среднего возраста был про-
веден «веревочный курс» и «Клуб интеллектуальных игр». Для стар-
шеклассников прочитаны лекции на тему «Здоровый образ жизни» 
и проведена беседа по профориентации. 

Стоит отметить, что в этом году отряд Звездного ФЭ посетил  
Спасский район, в котором не было Звездных отрядов 11 лет.

Новичками стали: Виталий АНДРИАНОВ, гр. 011, сестры Екате-
рина и Мария ГЕНЕРАЛОВЫ, гр. 926, Карина ИПАТОВА, Алина КУЗ-
НЕЦОВА, гр. 969, Антон ПОДГАЙНЫЙ и Фёдор ПРОНИН, гр. 011, Та-
тьяна ИГНАТОВА и Анастасия СЕДЫХ, РГУ. 

Звездный ФВт
Командир - Дмитрий ПТИЦИН, гр. 744.
Комиссар - Артем ЖЕРНОВОЙ, гр. 734.
Маршрут: Шацкий район (населенные пункты: Печи-
ны, Высокое, Старо-Чернеево, Борки, Казачья Слобо-
да, Чёрная Слобода).

За время похода звездники осуществили два лыжных перехода в 
5 км. из Печин в Высокое и 15-20 км. из Чернеева в Борки.
Провели социальную работу с детьми, в каждом пункте устраи-

вали  концерт для местного населения, проводили беседы о вреде 
наркомании для подростков. 

Звездники почтили память ветеранов войны и возложили цве-ветеранов войны и возложили цве-ложили цве-
ты к мемориалу. Навещали ветеранов и помогали им по хозяйству, 
чему они были очень рады. Оказали помощь в ремонте технических 
устройств. А в одной из школ в компьютерном классе из девяти ра-
нее не работавших компьютеров починили восемь.

Нововведением этого года стала авторская социальная поста-
новка о вреде наркомании.

«Мы – компьютерный Звездный, который помогает населе-
нию сел и поселков в установке ПО, починке компьютеров, провод-
ке оптоволоконной сети, создании сайтов и обучении работе с ПК.  
Звездный ФВТ – единственный отряд,  который ходит в Звездные 
походы во время летних каникул, и в этом году будет наш пятый 
поход», – рассказали студенты. 

Новички этого года: Александр ШЕВЧЕНКО,  гр. 942, Ната-
лья ШУСТ, гр. 977, Елена ГОНЧАРОВА, гр. 945, Елена ФАТКИНА, гр. 
943, Анастасия ГРОМОВА, гр. 947, Андрей ПОПОВ, гр. 038, Алексей 
ЮШИН, гр.927 и Ирина ПРУДАН,  гр. 944. 

Все вернулись здоровыми и полными впечатле-
ний от активных зимних каникул. 
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— Наталья Евгень-
евна, чего достиг 
наш вуз на между-
народном науч-
ном поприще за 
прошлый год?

— 2010 год принес немало важных для 
развития международной деятельности 
РГРТУ поездок. В декабре ректор В.С. Гуров, 
проректор по информатизации образова-
ния С.В. Панюкова и я посетили в Лондоне 
конференцию BETT.  Поездка была посвя-
щена изучению и перенятию опыта, мето-
дик обучения у наших лондонских коллег. 
Мы познакомились с новинками в сфере 
обучения, например: blanding learning (сме-
шанное обучение, то есть обучение с ис-
пользованием новейших технологий I-Pod, 
I-Phone и т.д. в дополнение к старым мето-
дам обучения). Удивила специально разра-
ботанная для обучения и самообразования 
эргономичная мебель, которую после урока 
можно переставить, освободив простран-
ство. Также меня, как преподавателя ино-
странных языков, заинтересовали языковые 
лаборатории. 

Стоит отметить, что особое место в науч-
ной деятельности, посвящённой образова-
нию, западные коллеги отводят разработке 
методик обучения людей с ограниченными 
возможностями. Как известно, Лондон — 
одна из самых развитых культурных столиц 
Европы, что, в свою очередь, положительно 
отражается на развитии информационных 
технологий в образовательной сфере.

Одним из значительных событий, посвя-
щенным международной деятельности вуза, 
стала поездка во Вроцлавский политехни-
ческий университет. Мы оценили условия и 
методики работы преподавателей и студен-
тов, ознакомились со структурой вуза. Также 
было интересно изучить переход вуза «на 
рельсы» болонской системы. 

Основной целью этой поездки было 
поддержание межвузовских дружеских свя-
зей, которые помогут в дальнейшем осуще-
ствить проект по обмену студентами. 

Как известно, одной из сфер научных 
интересов РГРТУ являются нанотехнологии 
и наноэлектроника. Международным совет-
ником нашего вуза по обеспечению инфор-
мацией о научных инновациях в этой сфере 
является Тиджу Джонс.

В межгосударственной деятельности 
2010-й год был посвящен усовершенство-
ванию работы с нашими иностранными 
учащимися. Важным достижением является 

подготовка ресурсов к открытию филиала 
библиотеки иностранных языков в нашем 
вузе. В 2011 году иностранные студенты будут 
впервые участвовать в научно-технической 
студенческой конференции РГРТУ. 

— Отношение иностранных студентов 
к образованию отличается от отношения 
наших студентов?

— Студенты из Европы и Азии восприни-
мают образование как огромную ценность 
и благо. К сожалению, наши студенты отли-
чаются в этом от иностранных  не в лучшую 
сторону. Процесс образования для нашей 
молодежи превращается в непосильную 
пытку и тяжелую обузу. Наши ребята не всег-
да ценят образование и все сопутствующие 
ему элементы: преподавателей, научную 
работу, самостоятельные занятия. У ино-
странных студентов иначе: большая часть 
свободного времени студента отводится на 
самостоятельные занятия в библиотеке, а 
преподаватель выступает в роли куратора 
процесса самообразования. Вне сомнения, 
преподаватели также читают им лекции, но 
это лишь малая толика знаний, которые по-
лучают иностранные студенты. Они ценят 
работу преподавателей и обращаются к ним 
за научным советом или с целью отработки 
пропущенных занятий.

Китай превраща-
ется в одну из 

крупнейших эконо-
мических держав. 
Растет его влияние 

на мировую экономику, а это определя-
ет тенденции развития международного 
бизнеса в перспективе ближайших деся-
тилетий.

Отвечая требованиям времени, рек-
тор РГРТУ и ректорат приняли решение 
создать «Китайский образовательный 
бизнес-центр». Задача Центра – дать 
студентам и всем заинтересованным ли-
цам вуза подготовку по китайскому язы-
ку, практические знания путем специ-
ально разработанных образовательных 
программ.

В нашем регионе невозможно най-
ти специалиста в области менеджмента, 
экономики, финансов, программирова-
ния, информационных технологий со 
знанием китайского языка. А таковые 

уже востребованы, особенно – экономи-
сты со знанием китайского, заработная 
плата которых очень высокая.

В Центре разработано несколько 
программ для обучения китайскому 
языку. Слушатели могут приобрести 
первоначальные навыки общения на 
китайском языке, а также могут более 
глубоко овладеть языком и пользо-
ваться им в дальнейшем при контактах 
с деловыми партнерами. Кроме того, 
программа предусматривает дать стра-
новедческие и иные знания о Китае сво-
им слушателям.

Основная сложность при организа-
ции курсов обучения китайскому язы-
ку – отсутствие у студентов каких-либо 
знаний о Китае. При слове «Китай» у 
основной массы возникает образ рынка 
и те некачественные товары, которые за-
везли наши же предприниматели. И для 
многих Китай – страна неизвестная со 
своей «китайской грамотой». Между тем, 

— А в плане научной подготовки есть 
отличия?

Иностранные студенты с первого курса 
участвуют в различных научных конкурсах, 
в международных выставках и выступают 
на конференциях. Они не стесняются по-
казывать свои достижения и разработки в 
области науки, ведь для них это престижно. 

Стоит отметить, что и в радиотехни-
ческом университете много талантливых 
молодых людей. В ближайшем будущем 
наш вуз постарается подготовить некото-
рых наиболее успешных и талантливых для 
обучения за границей. Предполагается, что 
наши ребята будут обучаться в Польше во 
Вроцлавском политехническом универси-
тете. Скорее всего, конкурс молодых людей, 
посвященный обучению за границей, будет 
проводиться на факультете электроники. 
Наши студенты поедут в Польшу для выпол-
нения магистерских работ, для стажировки 
в области науки и языка и для последующих 
выступлений на конференциях.

— Что Вы пожелали женщинам РГРТУ к 
празднику 8 марта? Секрет Вашего женско-
го обаяния?

— Желаю хорошего настроения, моря 
внимания и улыбок. Секрет моего обаяния, 
пожалуй, прост − приветливо отношусь к лю-
дям и умею радоваться простым вещам. Из-
за этого у меня хорошие и верные друзья, 
общение с которыми доставляет огромное 
удовольствие. А мужчинам пожелаю внима-
тельного отношения к женщинам. Поздрав-
ляю всех женщин с праздником весны!

Юлия КЛИНКОВСКАЯ, 
Евгений МАТЮХИН, гр.933.

международные отношения

Поддерживаем дружеские связи с иностранными вузами

       Деловые отношения – без барьеров               взаимопонимания

Наш вуз – новичок по сравнению с другими вузами 
в международной деятельности. Но на протяжении 

ее осуществления уже накоплен необходимый опыт в 
международных отношениях, в том числе, в работе с ино-
странными студентами, которая имеет свои особенности. 
Об этом рассказала заведующая кафедрой иностранных 
языков Наталья Евгеньевна ЕСЕНИНА .

Изучаем китайский язык
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Людмилу Алексеевну 
студенты знают как 

доброго и отзывчивого 
педагога и уверенную в себе красивую жен-
щину. Помимо преподавательской работы 
она занимает активную жизненную позицию.

— Людмила Алексеевна, расскажите о 
Ваших планах на ближайшее время.

— Хотелось бы принять участие в выпу-
ске монографии по проблемам эффектив-
ности регионального развития, продолжить 
написание научных статей. Также я являюсь 
членом Совета областной общественной 
экологической организации «ЭРА» и с удо-
вольствием поддерживаю ее проекты по 
восстановлению лесного массива в райо-
не озерного треугольника и «Чистая Пра». 
Планирую пройти стажировку в одной из 
организаций г.Рязани, а также продол-
жить работу со студентами по подготовке 
к СНТК-11. Летом совместно с друзьями из 
туристического клуба «Альтаир» собираюсь 
принять участие в организации традицион-
ных мероприятий клуба,  которые пройдут в 
районе Старой Рязани.

— Чем занимается экологическая орга-
низация?

— «ЭРА» - это новая общественная орга-
низация – Экологический Рязанский Альянс. 
Основной целью организация считает объ-
единение усилий существующих структур 
и всех неравнодушных людей в улучшении 
состояния окружающей среды. Примеча-
тельно, что в состав Совета организации 
вошли профессиональные экологи, народ-
ный депутат, герой России, члены ранее су-
ществовавшей дружины по охране природы 
Рязанской области, предприниматели. 

Среди ближайших задач Альянса – по-
мощь в восстановлении лесов: расчистка 
территории и посадка деревьев, обще-
ственный контроль лесопромышленников, 
помощь в создании школьных лесничеств, 
экологическое воспитание и пр. Одна из за-
дач организации – создание карты свалок 
и несанкционированных скоплений мусора 
на территории Рязанской области. 

— Каковы Ваши секреты женской при-
влекательности?

— На мой взгляд, главный секрет – это 
внутренняя красота человека, ведь люди 
всегда чувствуют внимательное отношение 
к себе и доброжелательность. И, конечно, 
неотъемлемая часть обаяния – это  искрен-
няя улыбка на лице.

Хочется поздравить  женщин кафедры 
ГМУиЭТ, коллектив вуза с праздником вес-
ны и пожелать здоровья, успехов, удачи, до-
машнего уюта и тепла.

Юлия БАЖУРА, гр.943.

Китай – это страна 21 века.
При ведении бизнеса очень труд-

но преодолевать культурные различия 
в целях установки взаимопонимания. 
Культурные различия являются зачастую 
барьером для достижения успеха. 

Образование и грамотные специали-
сты играют ключевую роль для развития 
любой страны. По этому поводу китай-
цы говорят так: «Хочешь спланировать 
жизнь на год – сей зерно, хочешь спла-
нировать жизнь на 10 лет – сажай дерево, 
хочешь спланировать жизнь на столетие 
– воспитывай новое поколение».

Время требует, чтобы наши выпуск-
ники владели иностранными языками, 
китайским в том числе.

Подробнее о «Китайском образова-
тельном бизнес-центре» можно узнать 
на кафедре иностранных языков.

В. МАЛЕЕВА, 
преподаватель китайского языка.

Людмила Алексеевна 
ЧЕРНОБРОДОВА,
доцент каф. ГМУиЭТ:

«Искренняя 
улыбка – 
секрет женского 
обаяния»

 Международный женский день

       Деловые отношения – без барьеров               взаимопонимания

М илые, добрые, прекрасные женщины. Каждый день они приносят 
праздник в жизнь. Каждый день они достойны уважения и любви. 

8 марта – всего лишь еще один повод уделить им чуть больше внимания.

— Елена Николаевна, в 
прошлом году Вы защити-
ли кандидатскую диссер-
тацию. Наукой Вы начали 
заниматься в студенчестве?

— Наукой я начала заниматься на тре-
тьем курсе. Обучалась по специальности 
САПР. Моим первым научным руководите-
лем был Игорь Анатольевич Телков. 

Хотелось изучать фрактальную геоме-
трию, но данный раздел в то время был пло-
хо известен в России, не было литературы. 
И.А. Телков предложил мне заняться реше-
нием проблемы представления чертежей 
выкроек одежды, за что я ему благодарна. 

В рамках курсовой работы по компью-
терной графике на третьем курсе была на-
писана программа, которая потом разви-
валась в течение десяти лет. По этой теме 
у меня была дипломная работа, а затем и 
защита кандидатской «Математическая 
модель представления и алгоритмы фор-
мирования выкроек плечевой одежды для 
САПР швейного производства». Научный 
руководитель диссертации – Александр Ни-
колаевич Пылькин. Я очень благодарна ему 
за помощь и поддержку.

— В чем заключаются Ваши 
научные исследования?

— В системах автоматизиро-
ванного проектирования для 
швейной промышленности 
процесс построения чертежа 
выкройки разбит. Берутся про-
стейшие геометрические при-
митивы, и с их помощью создается 
чертеж выкройки по сделанным на 
бумаге расчетам. Есть попытки авто-
матизировать этот процесс. 

В своих исследованиях я опи-
ралась на то, что конструктор одежды при 
создании выкройки использует уже постро-
енное на твердом носителе базовое лека-
ло. Если ему попадаются люди с примерно 
одинаковым типом и размером, то он может 
скорректировать готовое лекало и упро-
стить свою работу. Для построения чертежа 
выкройки у меня используются кривые Без-
ье, которые позволяют интерактивно пере-
мещать опорные точки и строить чертеж ав-
томатически по заданным параметрам. 

— Такие исследования, наверняка, пре-
дельно полезны на практике. 

— Наиболее эффективно применять эту 
программу в ателье – там, где конструктору 
нужно быстро сделать чертеж выкройки и 
отдать в пошив. Возможно применение и на 
производстве, т.к. время построения черте-
жа сокращается. 

— Продолжаете ли Вы развиваться в 
этом направлении?

— В будущем возможны исследования 
совместно с Ивановской государственной 
текстильной академией. Хотелось бы попро-
бовать подключиться к программам МГУ с 
использованием супер-ЭВМ, получить про-
цедуры перехода между 2D-моделями  и 
3D-моделями. В ателье это в разы сократит 
количество примерок и время, затрачивае-
мое на пошив одежды. 

– Какой у Вас жизненный девиз? 
– «Никогда не сдавайся»! Кроме того, 

я считаю, что человек должен всегда зани-
маться саморазвитием. Наверное, поэтому 
у меня есть и гуманитарное образование. 
Я закончила Спасский педагогический кол-
ледж и моя первая специальность – учитель 
начальных классов и русского языка. До 
того, как начать преподавательскую дея-
тельность, я работала в газете «Радист», 3 
года была председателем профкома студен-
тов РГРТА, возглавляла общественную орга-
низацию регионального уровня. Умудрилась 
поработать политтехнологом, пожить на Се-
вере в Республике Коми и объехать полови-
ну России в рамках PR-акции «Поднимись 
над облаками» кампании «Мегафон», коор-
динатором которой я была. Так что  интере-
сы у меня самые разнообразные – начиная 
с древнерусской литературы, иностранных 
языков и заканчивая спортом. 

Юлия БАЖУРА, гр. 943.

Елена Николаевна 
ПРОКАЗНИКОВА, 
ст. преподаватель каф. ВПМ:

«Человек должен
  всегда заниматься 
  саморазвитием»
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военная подготовка 

– В 2010 году 
перед УВЦ 
стояло мно-
жество задач. 
Были ли они 
выполнены?
– В 2010 
году Мини-

стерство обороны РФ приняло решение 
приостановить набор в УВЦ. Все остальные 
мероприятия осуществлены, учебные пла-
ны выполнены в полном объеме. В связи 
с реформированием Вооруженных Сил РФ 
проведение учебных сборов в воинских ча-
стях стало очень непростой задачей. Тем не 
менее, все запланированные учебные сбо-
ры прошли хорошо. Впервые проводилась 
стажировка курсантов УВЦ на офицерских 
должностях в воинских частях.

Многие мероприятия патриотической 
работы были приурочены к Дню Победы, 
оказывалась помощь в патриотическом вос-
питании и проводилась профориентаци-
онная работа в школах №44 и 47 г.Рязани. 
Получена и введена в эксплуатацию новая 
военная техника.

Торжественно и трогательно РГРТУ отметил День защитника 
Отечества. В актовом зале первого учебного корпуса на празд-

ничном собрании присутствовали ветераны войны Е.А. Жилякова, 
В.А. Дубов, П.Д. Коротков, офицерский состав военной кафедры и 
учебного военного центра, сотрудники вуза и студенты. 

Руководство вуза по-
здравило весь  офи-
церский состав ВК и 
УВЦ с праздником. 
Лучшим курсантам и 
студентам ректор В.С. 
Гуров, начальник УВЦ 
полковник А.Е. Евдо-
кимов и начальник 
ВК полковник Р.В. 
Иваненко объяви-
ли благодарности. 
Подполковник Д.А. 
ЖИВОТЯГИН полу-
чил медаль первой 
степени «За выслугу 
лет», подполковник 

Р.А. ГУСАРОВ – медаль второй степени «За выслугу лет». Почетные 
грамоты были вручены начальнику цикла общевойсковой подготов-
ки подполковнику запаса В.И. ГАРМАШЕВУ и заместителю началь-
ника ВК подполковнику запаса В.Б. КИРЬЯНОВУ. 

По окончании торжественного собрания состоялся праздничный 
концерт, на котором выступили: В.В. Бабич, преподаватель УВЦ и ВК 
РГРТУ, полковник ВДВ в отставке со своим авторским стихотворени-
ем, капитан С.В. Самсонов спел песни под гитару, порадовали своим 
творчеством и студенты.

Камень весом в 2,5 тонны и маленькая рязанская березка рядом 
– символ памяти о Великой Отечественной войне и благодар-

ности за свободную жизнь в стране. 29 апреля исполнится год, как 
в г. Волгограде на территории музея-заповедника «Сталинградская 
битва» на Мамаевом кургане появился этот Памятный знак с надпи-
сью: «Рязанцам – участникам Сталинградской битвы. Памятный знак 
сооружен Правительством Рязанской области». Теперь все экскурсии 
по Мамаеву кургану завершаются у знака из Рязанской области.

Об этом сообщил на торжественном собрании по случаю Дня 
защитника Отечества заместитель председателя Совета ветеранов 
РГРТУ А.Я АГЕЕВ. Его выступление дополнил депутат Рязанской 
областной Думы А.А. ГЛАЗУНОВ. Он рассказал, что подобные па-
мятные знаки планируется установить на Прохоровском поле и под 
Москвой, где были битвы.

Воспитываем студентов, 

Рязанская березка зазеленеет
в память о Великой Победе

истинно полезных Отечеству

– Какие новые задачи появились в этом 
году? 

– Новые задачи появляются регуляр-
но. Связано это с изменением облика Во-
оруженных Сил РФ. Хотел бы отметить, что 
большую помощь в решении этих задач 
оказывает ректорат университета и лично 
ректор В.С. Гуров.

– Отразится ли новый закон об образова-
нии на студентах военной кафедры и УВЦ?

– На тех студентах, которые уже учатся 
в УВЦ и на военной кафедре, изменения не 
повлияют. 

– Многие абитуриенты и студенты 
младших курсов не до конца понимают раз-
личия между военной кафедрой и УВЦ. Пояс-
ните, пожалуйста.

– Во-первых, в УВЦ поступают абиту-
риенты, а на военную кафедру – студенты 
второго курса. Время военного обучения в 
УВЦ – 9 семестров, на военной кафедре – 5 
семестров. Выпускник УВЦ обязан заклю-
чить контракт и пройти военную службу в 
течение 3–х лет, а выпускник военной ка-
федры может заключить контракт и пройти 
военную службу.

– Будет ли набор абитуриентов в этом 
году в УВЦ?

– Это будет известно только после того, 
как вузом будут получены контрольные 
цифры набора в 2011 году.

– В этом году – первый выпуск курсан-
тов УВЦ. Что их ждёт?

– Пророчество вообще неблагодарное 
занятие. Я думаю, что ждут их воинские ча-
сти и офицерские должности инженерного 
состава.

– Есть ли среди выпускников военной 
кафедры офицеры, продолжившие военную 
службу?

– Конечно, и очень много. Некото-
рых вы видите часто – это полковник за-
паса В.С.Морозов, подполковник запаса 
Е.В.Свадковский. В УВЦ преподают выпуск-
ники университета и военной кафедры: 
подполковник В.В.Миронов, майор Ю.В. 
Зайцев, капитан И.В. Пронина.

– Как вы думаете, нужны ли на военной 
кафедре и в УВЦ «военные студентки»? Как 
они справляются с учёбой?

– Есть различие, примеры: когда «сту-
дентки» осваивают программу военной 
подготовки намного лучше «студентов», и 
наоборот. Очень многое зависит от мотива-
ции на военное обучение самого студента, 
не важно какого пола.

Подготовила
Александра БАРКОВА, гр.8115.

Андрей Евгеньевич ЕВДОКИМОВ, полковник, 
начальник учебного военного центра РГРТУ, 
рассказал об особенностях военного обуче-
ния в нашем университете. 

Как прошел День защитника Отечества?

Ректор В.С. Гуров 
особенно отметил 
новое поколение 
защитников Отече-
ства – курсантов.

Студенты заочного отделения гр.9010 Д.Шемонаев  
и С.Сущеня у Памятного знака в Волгограде.

Подготовила Кристина АВДЕЕВА, гр.8115.
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Активность – здоровье – 
успехи в работе

На конференции научно-педагогичес-
ких работников, а также предста-

вителей других категорий работников 
и обучающихся университета 16 февра-
ля были подведены итоги выполнения 
Коллективного договора и Соглашений 
по охране труда. Было отмечено, что по-
ложения Коллективного договора были 
выполнены, кроме ряда пунктов Согла-

шения по охране 
труда. По предло-
жению комиссии 
эти пункты были 
перенесены в Со-
глашение по охране 
труда на 2011 год. 

По проекту но-
вого Коллективного 
договора на 2011-
2013 годы выступил 
председатель про-
фкома сотрудников 
РГРТУ доцент В.В. 
АЛЕКСАНДРОВ. Он 

отметил, что за основу проекта был взят 
текст действующего правового акта, в ко-
торый предложено внести дополнения, 
поступившие от кафедр, подразделений, 
профбюро факультетов. 

В новом Коллективном договоре за-
крепляются особенности взаимодей-
ствия администрации и профкома, по-
ложения, касающиеся вопросов оплаты 

труда (стипендия докторантам выпла-
чиваться будет 1 раз в месяц до 19 числа 
текущего месяца на картсчет работника), 
социальной сферы. До апреля плани-
руется скорректировать Положение об 
оздоровительно-спортивной базе «Зе-
леный бор» с предусмотрением отдыха 
работников в нем. Для осуществления 
социальной поддержки работников вуза  
предложено администрации с участием 
профкома до сентября разработать Про-
грамму социальной поддержки работни-
ков университета, включающую условия 
отдыха в лагере «Зеленый бор», посеще-
ния бассейна «Радиоволна», оздоровле-
ния в санатории-профилактории и дру-
гие вопросы.

Руководителям структурных под-
разделений рекомендуется регулярно 
информировать членов трудовых кол-
лективов о выплатах стимулирующего 
характера и иных формах поощрений, 
установленных работникам.

Евгений МАТЮХИН, гр.933.

Совершенствуем социально-трудовые отношенияПрофком

Трудовые отношения в организации регулируются 
Коллективным договором – правовым актом, заключа-
емым работниками и работодателем в лице их пред-
ставителей. Содержание и структура Коллективного 
договора определяется сторонами. В Коллективный 
договор включаются взаимные обязательства  органи-
зации и работника по социально-трудовым вопросам. 

В 2011 году профкомом РГРТУ совместно с пред-
ставителями администрации вуза были подготовлены 
изменения и дополнения для внесения в проект Коллек-
тивного договора на ближайшие  три года на основа-
нии предложений, поступивших от профбюро подраз-
делений и комиссий профкома.

Профком сотрудников и администрация вуза уделяют осо-
бое внимание оздоровлению нашего коллектива. Систе-

матически действуют  оздоровительные группы: волейболь-
ная, баскетбольная, женская группа суставной гимнастики, 
проводятся занятия по настольному теннису, футболу, гирево-
му спорту. Команды участвуют во всероссийских соревновани-
ях:  «Лыжня России», «Кросс Наций». В феврале завершился 
«Турнир-2010» среди спортивно-оздоровительных команд 
на призы профкома, посвященный 65-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной войне. В результате подведены итоги 
участия факультетов.

Самым активным был ФАИТУ (46 чел.), ФЭ (41 чел.), ФРТ (36 
чел.), ФВТ (21 чел.), ИЭФ (4 чел.), аппарат управления админи-
страции (17 чел.), учебные подразделения (18 чел.), АХР (4 чел.). 
Всего участвовало свыше 400 работников РГРТУ. 

Профком сотрудников поздравляет коллектив с весенним 
праздником, желает здоровья, личных спортивных достижений, 
творческих успехов.

Н. ШИЛИНА, член профкома, ответственная 
за спортивно-оздоровительную работу.

Олег СНАДИН - 
мастер спорта 
по полиатлону.

Спорт

18 февраля в РГРТУ была проведена лыжная эста-
фета. На старт вышли 5 команд факультетов. Им 
предстояло пройти 7 этапов – 6 мужских и 1 жен-
ский. Борьба получилась интересная и напряжен-
ная. В итоге победу одержала команда ИЭФ.

Татьяна РОМАНОВА – мастер 
спорта России по полиатлону, чем-
пионка РГРТУ и чемпионка среди 
вузов, призер этапа кубка России.



16 студактив

С самого начала фестиваля зюзевцы лег-
ко влились в ряды команд фестиваля, 

которых вместе с нами было аж цельных 16 
дружин. Среди участников нашлось множе-
ство знакомых, а особенно близкими нам 
оказались дружины «Типография «Формат» 
и «Постоянные клиенты», состоящие из сту-
дентов и выпускников РГРТУ.

Первый день заключался в спортивных 
состязаниях, ближе к вечеру – «Посольские 
дары». Этот вечер для «Деревни Зюзевки» 
оказался триумфальным. Речь идет о кон-
курсе, в котором дружина на сцене пред-
ставляет своих участников и преподносит 
«Царским боярам» подарки. Подарки нашей 
команды были разнообразными, но очень 
похожими между собой, как близнецы. Не 
остался без близнеца и Андрей Федорович 
Зюзев, именем которого, а точнее фамили-
ей, названа наша дружина. «Брат Федоры-
ча» был частью электронной системы для 
проведения игры «Брейн ринг» (самодель-
ной, но вполне работоспособной). Эффект, 
произведенный выступлением команды 
(появление на сцене «Железного Федоры-

ча», близнецов, русалок и живой курицы), не 
оставил сомнений в исходе конкурса.

На второй день продолжались спортив-
ные состязания, конкурс стенгазет, интеллек-
туальные конкурсы, а главное – видеоконкурс 
«Снимается фильма». «Фильма» «Деревни 
Зюзевки» получила высшие оценки жюри. 

По поводу результатов «Валенка» мож-
но процитировать анекдот с нашей стенга-
зеты: «Оргкомитет: – Если «Деревня Зюзев-
ка» будет продолжать себя так вести, им 
начислят штрафные баллы! «Деревня Зю-
зевка»: – Ура! Хоть какие-то баллы!»

Но это, конечно же, только шутка. В це-
лом команда выступила достойно – восьмое 
место из шестнадцати. Но главное, что мы 
победили в основных творческих конкур-
сах, за что получили кубки и даже «Оскар» в 
качестве приза симпатий другой команды. 

К сожалению, нас постигла неудача в 
интеллектуальном конкурсе, в котором по-
бедила другая команда, имеющая непо-
средственное отношение к нашему вузу –  
«Типография «Формат». Мы искренне рады 
победе друзей и еще раз их поздравляем.

«Деревня Зюзевка» выражает благо-
дарность управлению воспитательной ра-
боты и лично его начальнику М.В.Ленкову  
за помощь и поддержку, профкому студен-
тов РГРТУ и его председателю И.А. Долгову, 
а также всем организаторам и участникам 
фестиваля за незабываемые впечатления. 

В. МЕЛЕХИН, агроном деревни Зюзевка.

Недавно завершился XI межрегиональный молодежный фестиваль «Рязан-
ский валенок – 2011», в котором принимала участие сборная команда РГРТУ 
(или дружина, пользуясь терминологией фестиваля) «Деревня Зюзевка». 
В этом году ее возглавляли аспирант кафедры ТРЭА Александр КАПРАНОВ 
(воевода дружины и председатель сельсовета по терминологии Зюзевки), 
а также аспирант кафедры ЭП Владимир МЕЛЕхИН (в качестве агронома). 

«Рязанский
валенок – 2011»

В зеркалах отражался восторг
Палитра развлечений современной молодежи 

не ограничивается кислотными кра-
сками клубов, предлагающих вечеринки 
в детском, бразильском, пляжном 
стилях. III Губернский молодежный 
бал, который прошел под девизом: 
«Возрождая традиции, строим 
будущее», переместил наших 
студентов в необычную 
атмосферу XIX века. 
Рассказывает участ-
ница бала Татьяна 
КУЛАКОВА, гр.876:

– Мы долго ждали 
и тщательно готови-
лись на протяжении 
нескольких месяцев 
к балу. С партнером Егором Колягиным, гр.743, мы посе-
щали занятия школы танцев, старались найти костюмы в 
духе того времени, долго и упорно разучивали вальс. От 
мероприятия у нас остались очень яркие эмоции. Когда мы 
кружились в вальсе, было странное ощущение полета. Каза-
лось, что вокруг все сливается, и зеркала отражают восторг.

Всем юношам и девушкам я советую попробовать такой 
«наркотик», как балы. Желаю окунуться в атмосферу 17 – 19 
веков, изучить высокий этикет, отдаться ритмам регтайма, 
тампета, кадрили. Душа поет: «Первый бал и первый вальс 
звучат во мне сейчас…», и я уверена, что в такой сказке, как 
бал, захочется побывать еще не раз. 
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РЕДКОЛЛЕГИЯ

Выпускающий 
Мария СМОЛЯРОВА

Блины вкуснее 
гранита науки

Масленичные гу-
ляния разверну-

лись у центрального 
входа РГРТУ. Празд-
ник открыл ректор В.С. 
Гуров с пожеланиями 
прекрасно провести 
время и вдоволь по-
веселиться, пока до 
сессии еще далеко.

Ведущие меро-
приятия Владимир Мя-
кин и Андрей Иванцов 
задорно предлагали 
участвовать в настоя-
щих русских забавах, 
среди которых снеж-
ный тир, петушиные 
бои, горка, загадки, 
арм-реслинг, прыгал-
ки, катание на метлах, 
поднимание гири. По традиции состоялся 
и конкурс на перетягивание каната. Впер-
вые в этом соревновании приняли участие 
команды девушек. Также проходил конкурс 
на лучший рисунок краской на снегу. Побе-
дительницей стала Евгения из гр. 0723, она 
получила подарок от спонсора мероприятия 
– компании «Мегафон» – 3G модем.

Анастасия ЖАРОВА, гр.933.

«Воспоминаний 
и впечатлений – 
на всю жизнь!», – 
уверены студенты каф. 
БМПЭ Дмитрий Тюнин 
и Элина Ячнева.

Губернский 
бал Масленица

Студенты принимали 
активное участие в 
конкурсах и угоща-
лись блинами с варе-
ньем и горячим чаем.

В лыжах, валенках и балетках шагает весна


